

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg
Band: 34-35 (1946-1947)
Heft: 2

Rubrik: Société d'histoire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ D'HISTOIRE

Procès-verbal de l'assemblée générale de la Société d'histoire du 25 mai 1946.

Les membres de la Société d'histoire se sont réunis en assemblée générale le 25 mai 1946, à l'Hôtel Suisse.

En l'absence de M. Pierre de Zurich, président de la Société, la réunion est présidée par M. Bernard de Vevey, vice-président. Avant d'aborder la discussion des tractanda, le président donne immédiatement la parole à M. Jean Castella pour sa conférence sur « l'opposition à la restauration et l'intervention des alliés en 1814 ».

L'exposé du conférencier, exposé tiré de sa thèse présentée à la Faculté de droit de l'Université de Fribourg « Organisation des pouvoirs politiques dans les constitutions du canton de Fribourg » a été suivie avec le plus vif intérêt par tous les auditeurs.

M. Jean Castella a su admirablement replacer l'histoire locale dans le cadre de l'histoire de l'Europe et a démontré que l'équilibre interne d'un petit pays est un facteur de l'équilibre européen.

M. Bernard de Vevey adresse au conférencier les remerciements et les félicitations de la Société d'histoire.

C'est ensuite la lecture du procès-verbal de la réunion du 13 avril 1946, procès-verbal qui ne soulève aucune observation.

Après admission de M. Yves de Weck, avocat à Fribourg, M. Bernard de Vevey présente le rapport présidentiel. Il exprime tout d'abord sa satisfaction de voir le développement constant de la Société d'histoire qui compte aujourd'hui 360 membres et 10 membres honoraires.

Le vice-président de la Société rappelle ensuite avec émotion le souvenir de S.E. Monseigneur Marius Besson, évêque de Lausanne, Genève et Fribourg qui a participé pendant de longues années à la vie de notre Société, auteur d'ouvrages historiques qui l'ont placé au premier plan des historiens suisses. Il évoque également le souvenir de M. Frédéric Dubois, ancien bibliothécaire, qui avait quitté Fribourg en 1920 et fut le fondateur, avec l'abbé Ducrest, des *Annales fribourgeoises*.

L'activité de la Société au cours de ces dernières années est ensuite passée en revue par M. Bernard de Vevey. Par suite de la guerre, cette activité a été malheureusement un peu restreinte. Par contre, l'activité personnelle de nos membres a été considérable.

C'est tout d'abord, M. Gaston Castella, professeur d'histoire à notre Université qui vient de terminer son magnifique ouvrage sur l'histoire des Papes.

Notre président, M. Pierre de Zurich, a publié un *Guide de Fribourg* qui est un ouvrage remarquable.

Enfin, M. Hubert de Vevey a également fait paraître la généalogie de la famille d'Estavayer dans le *Manuel généalogique Suisse*.

Il convient de citer encore l'*Armorial des districts du canton de Fribourg* que vient de terminer M. Berchier, professeur au Technicum.

L'exposition des portraits fribourgeois organisée à l'Université de Fribourg a remporté un succès mérité.

Le rapport de M. Bernard de Vevey est vivement applaudi.

M. Schnyder de Wartensee propose que les membres de la Société adressent au Comité le nom des personnes susceptibles d'en faire partie et que le comité adresse ensuite à ces personnes un fascicule de nos *Annales* avec un bulletin d'adhésion. Cette proposition remporte l'approbation du comité. Pour suivre l'ordre prévu par les tractanda, la parole est ensuite donnée au caissier pour la lecture des comptes. Ces comptes sont approuvés et des remerciements sont adressés au caissier.

Le projet de budget, qui laisse entrevoir un déficit de Fr. 100.—, est également adopté. Les cotisations pour l'année 1946 sont fixées à nouveau à Fr. 7.— par membre. Les sociétés payeront comme l'année précédente une cotisation variant de Fr. 12.— à Fr. 25.—. Le comité en charge est renommé avec une modification pour le poste de secrétaire. Le titulaire, M^e René de Wuilleret donne sa démission et M. Gabriel Bise, professeur au Collège St-Michel, est nommé à l'unanimité à ce poste.

MM. Desbiolles et Francis Meyer sont désignés comme vérificateurs des comptes.

M. Bernard de Vevey rappelle ensuite le programme très attrayant de la course d'été qui est prévue pour le 6 juin 1946. La Société d'histoire se rendra aux ruines du château de Montsalvens et visitera le château de Gruyères l'après-midi.

C'est enfin une voix féminine, celle de M^{lle} Lucienne Meyer, qui s'élève pour déplorer que la Société renonce à la course aux Faverges. Chacun espère que cette course pourra être réalisée.

Avant de lever la séance, M. Bernard de Vevey rappelle encore que M. le rév. abbé Perler fera un exposé à la Société, dans le courant de l'année sur le trésor de Wünnewil et remercie les membres présents de l'intérêt qu'ils témoignent à la vie de notre société.

Le secrétaire :

R. DE WUILLERET.

Le vice-président :

B. DE VEVEY.

*Course de la Société d'histoire à Montsalvens, Charmey
et Gruyères, le 6 juin 1946.*

Une cinquantaine de personnes participèrent à cette course qui reprenait la tradition d'avant-guerre, course qui fut variée et délassante autant qu'instructive.

Après une brève halte au Musée gruérien, où M. Henri Næf a toujours plaisir de montrer ses trésors, l'on s'en fut visiter les ruines du château de Montsalvens, heureusement exhumées grâce au travail persévérant du groupe gruérien du Heimatschutz. Là aussi ce fut M. Næf qui fit l'historique du château et expliqua les fouilles ¹.

A Charmey, le dîner fut excellemment servi à l'Hôtel du Maréchal-fer-rant, à l'issue duquel, en guise de séance administrative, de fort aimables paroles furent prononcées par M. Bernard de Vevey, vice-président, et les représentants des sociétés invitées: la Société allemande d'histoire de Fri-bourg et celles de Genève, Vaud, Neuchâtel, Berne et la Romande. Enfin, M. Olivier Dubuis, pasteur à Bulle, présenté par M. Næf, fut reçu membre de la Société et lut une brève communication sur les fouilles archéologiques de Vuadens, qu'il dirige.

Et l'on ne quitta pas Charmey sans aller visiter les célèbres chasubles brodées de paille que le doyen avait exposées à la sacristie.

La journée se termina par une visite du château de Gruyères, toujours sous la conduite de M. Næf qui fit, sur la splendide terrasse du château, l'historique de la famille de Gruyère et du château ². Le château est connu de tous, mais peu l'ont vu dans son état actuel, avec ses salles réorganisées; les appartements du bailli notamment ont été une révélation pour beaucoup!

Chacun rentra à Fribourg, heureux d'une journée qui fut une réussite complète.

Le secrétaire :

G. BISE.

Le vice-président :

B. DE VEVEY.

¹ Voir Henri NÆF, *Montsalvan, une famille et son château*, dans les *Annales* 1944.

² Voir Henri NÆF, *Le château de Gruyère*, dans la revue *Heimatschutz* 1940.
